
每年“双11”，不仅是电商的狂欢，也是快递物流“拼命”
的日子。小区里、写字楼、快递驿站、快递柜，这些地方的热
闹程度肉眼可见，而在那些看不到的转运场、分拨中心，还
有数量更为庞大的快递包裹马不停蹄地进行着流转作业。

今年宁波的快递企业为了备战“双11”又做了哪些工作
呢？近日，记者走访了市区的多家快递企业。

快递企业
火力全开

迎接第二波高峰
快递小哥：

单量暴增，吃饭都来不及
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11月9日下午5点，机器
的轰鸣声准时在3000多平方
米的场地里响起，100多名员
工在各自岗位上忙碌开来
——这是位于北仑的韵达强
盛货物运输代理有限公司每
天的都在上演的“剧目”。不
过，这样的节奏将很快会被打
破，随着今年“双11”第二波高
峰的到来，这个5000多平方
米的场地将变成24小时运作
的“战场”。

在现场，记者看到工人们
将货物从货车上卸到长长的
传送带上。根据面单上的“身
份信息”，包裹随着传送系统
被自动带到相对应的集包袋
中。全场共有200多个集包
袋，每个集包袋都对应着一个
目的地。

公司经理曹阳科告诉记
者，平时站里每天处理的单量
在5万-7万票，其中上流水线
分拣的有三四万票，而跨境来
件又占所有揽收件的八成。

“双11”期间，件量能比平时多

好几倍。
“每年‘双11’期间的单量

都会爆，货车和流水线也是一
刻不停地工作。今年‘双11’
期间，我们额外招了200多名
临时工人帮忙，基本上能对付
过去。”曹阳科说。

同样忙碌的景象也出现
在中通快递。作为宁波业务
量最大的快递品牌，今年“双
11”第一波高峰，中通宁波分
拨中心从下午2点至次日早上
6点，加派了700多名分拣人
员两班倒，配合这条每小时可
以处理近5万单包裹的交叉带
自动分拣机24小时运作，可
谓火力全开。

此外，今年中通在宁波投
建了40多个兔喜快递超市，在

“双11”这样单量暴增的节点
也开始发力。“我们预估11月
12日至17日这一波，全市中通
的派件量将达到650万单以
上，驿站类的投递点在这期间
将发挥很大作用。”中通快递宁
波中心负责人戚华君说。

“双 11”不仅是消费者和
商家的狂欢，也为快递物流行
业带来了可观的营收。然而由
于竞争日益激烈，成本不断增
加，像“双11”这样业务量骤增
的节点，也给行业带来了不小
压力。

首先是运营成本。“现在的
人工成本比起五年前至少要增
加2倍，在“双11”这样的节点
还要临时增加的人工、车辆费
用，而且比平时的要价都要高，
因此即便是单量上去了，成本
的增幅可能更大。”曹阳科给记
者算了一笔账，加派的人手工
资比平时要贵两三倍，车辆成
本也要增加至少一倍，这样就
会把本就不多的利润摊得更
薄，有时候量达不到还要贴钱
进去。

而对于总部自营的网点来
说，尽管在成本控制上会比加
盟商好些，但高强度的工作压
力对末梢网点带来的“瞬时暴
击”也是很让他们操心的问题。

“消费者的理念在改变，对
我们的派件要求也在提高。以

‘双11’的单量匹配每个小哥
的投递服务质量，已然成为末
梢网点最大的挑战。”戚华君说
目前宁波有 35 个中通网点，

‘双11’期间每个网点都有超
50%甚至一倍多的单量。以现
在网点的派件能力，50%的增
量基本在可控范围，快递小哥
们都能按时派送，但是增量到
80%左右，就会影响派件的时
效甚至出现其他问题。因此解
决末梢网点在这种瞬时压力下
的运营能力，一直是包括中通
在内的全行业思考的问题。

“可以说，‘双11’也是行
业的‘测压仪’，解决问题需要
一定时间，包括完善驿站建设
和投递制度，提升从业人员业
务素养等，这可能也需要全行
业在一次次实战中不断改进。”
戚华君说。

记者 黎莉 吴正彬
通讯员 刘晓阳 李宜晖

快递企业 攒足人力运力全力应战

快递小哥 单量暴增，吃饭都来不及

去年才开始从事快递行业
的高荣祥告诉记者，自今年10
月底以来，他明显感觉到了单
量的快速上升：“现在每天要配
送的单量比平时大概多了
50%，比去年同期大概多了
30%，单量多的时候一天要配
送1000多单，包括送到菜鸟驿
站和快递柜的。”

高荣祥回忆，去年“双11”
期间，他们网点单量暴增，让刚
成为快递员不久的他感到很慌
张，不过，经历了一次“双11”
的洗礼后，今年的他已经颇为
淡定。“主要是要提高效率，效
率高的时候就能早点下班。”

潘金辉从事快递行业已经
有10多年了，也就是说，他已
经经历了10多次“双11”。虽
然在心理上，他对“双11”已经
波澜不惊，但在身体上，暴增的
单量带给他的压力仍不容小
觑。最近，他每天早上6点多
开始工作，经常到了晚上9点
多，还有很多快件没有处理。

“忙的时候，连饭都来不及吃，
只能在路上买点东西填填肚
子。”潘金辉说。

不过，他也表示，和前几年

的“双11”相比，他现在的工作
量已经少了很多，前几年的“双
11”他几乎每天都是 4:30 出
门，次日零点时分才回家。“现
在之所以工作量少了，一方面
是因为快递网点的人员配置多
了，另一方面是因为快递柜、菜
鸟驿站的数量也多了。”

虽然工作量比以前的“双
11”少了，但事实上，潘金辉和
他同事们的日均配送单量却比
以前多了，这要归功于配送模
式的不断改进，让他们的配送
效率有了很大的提升。

在采访中，潘金辉、高荣祥
也向记者表示，在经历了多个

“双11”后，他们有一个感受就
是，现在的网购消费者们总体
上没有以前那么急躁了。

“感觉‘剁手党’们也比以
前淡定了，以前遇到快递晚了
一点或者快递一下子没找到的
情况，很多人就是直接投诉。
现在，虽然这样的人还有，但已
经比以前少了很多。”潘金辉
说，“总体的网购氛围也在不断
往好的方向发展，这对于我们
快递员来说，其实是一件比较
好的事情。”

业内分析 “双11”也是行业“测压仪”

工作人员在分拣快递。记者 吴正彬 摄


